

## Observan en comicios violencia política e influencia del *narco*

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

Violencia política, influencia del crimen organizado, intimidación de candidatos y asesinatos de actores políticos son situaciones preocupantes que interfirieron en el proceso electoral concluido el pasado 28 de agosto en México, concluyeron observadores internacionales en uno de los informes que entregaron al Instituto Nacional Electoral (INE).

A pesar de que aplaudieron la organización que tiene el instituto para llevar a cabo unos comicios tan grandes, uno de los 16 informes finales de las misiones de observación electoral del proceso electoral 2023-2024 advirtió que alarma el impacto de la violencia en los comicios y sus resultados.

La directora adjunta del Centro de Investigación Aplicada y Aprendizaje de la Fundación Internacional para los Sistemas Electorales (IFES), Fernanda Buriel, aseveró que además de estos

focos rojos, detectaron que persiste “un abuso de recursos estatales durante las campañas; el acceso de algunas candidaturas a estos recursos, y declaraciones de triunfos antes de la publicación de los resultados oficiales”.

Señaló que es urgente que tanto autoridades electorales como del gobierno en turno pongan énfasis “en la prevención de la violencia política y la optimización de las casillas especiales”.

Otro informe hizo énfasis en aspectos que pueden mejorarse, como problemas de accesibilidad y ubicación de casillas.

Los observadores estuvieron en México en diferentes momentos, antes, durante y después de la jornada electoral.

Mencionaron que hay mucha incompreensión sobre la función de la casilla especial, la cual es única en la región y consideraron injustificados los reclamos al INE porque se acabaron las papeletas cuando decisiones políticas impiden que haya más.